

anciens. Un exemple bien topique ici c'est la communion des Premiers vendredis. Il y en a qui croient apercevoir une petite teinte de superstition dans la fascination qu'exerce sur les fidèles le privilège de ces vendredis: l'infailibilité du salut attachée à un nombre déterminé de communions. On a dit: "Il vaudrait mieux commencer par sanctifier les dimanches et les fêtes." Eh bien partout où l'on a attaqué cette pratique, et on ne l'a jamais fait que très discrètement, les communions de premiers vendredis ont en effet diminué, mais sans aucun profit pour les dimanches ou les fêtes: la perte pour la religion a été absolue. "*Quæta non movere.*" Je sais que quand il s'agit de prédication le nombre des auditeurs attirés n'est pas tout. Mais avons-nous donc le droit d'être si exigeants? Et lorsqu'une église s'emplit d'une foule attentive en serons-nous encore à chicaner, d'un coeur chagrin, sur la nature de ce succès! Du reste ce succès est par certains côtés tout ce qu'il y a de plus évangélique: il y a chaque année des retours. Le converti, pensez-vous, serait parfois bien en peine de dire de quoi, dans la station, il a été ému et persuadé. Je le crois aussi, et sens bien comme vous le fort parfum de snobisme qu'exhalent certaines conversions. Alors qu'on a été éloigné des sacrements pendant plusieurs années d'être ramené par un grand prédicateur cela est bien porté! On songe aux "*Victoires de la foi*" de Mgr Baunard... Mon Dieu! La grâce fait arme de tout, et même de la vanité. Elle a bien converti saint Alphonse de Liguori en lui faisant perdre un procès et je ne sais quel autre saint en le précipitant de son cheval au milieu d'une foule gouailleuse.

\* \* \*

Le P. Burnichon n'est pas de ces aveugles qui sapent et mettent à bas une institution sans savoir par quoi ils la remplaceront. Il demande qu'on réunisse successivement les différentes classes de personnes, enfants, hommes, dames, jeunes filles, pour donner à chacune un cours d'instructions préparé spécialement pour elle. Cela semble le bon sens même. Je dirai dans